

gewinnungsbestrebungen vor allem dann erfolgversprechend sind - das bestätigen die Erfahrungen des MfS -, wenn keine verhärtete feindlich-negative Einstellung und Abwendung von der DDR vorlag, einen positiven Einfluß ausübende Bezugspersonen vorhanden waren (vor allem Familienmitglieder) sowie die betreffenden Personen spontan unter dem Eindruck von Konfliktsituationen gehandelt hatten und aufgrund ihrer ganzen Persönlichkeitsentwicklung und ihres Verhaltens die Schlußfolgerung zuließen, daß sie künftig die Gesetze der DDR achten und einhalten werden.

Das Gesagte unterstreicht nachdrücklich die Aufgabe, sich abzeichnende Fehlentwicklungen, die auf eine zunehmende Distanzhaltung und Ablehnung gegenüber der sozialistischen Staats- und Gesellschaftsordnung hinweisen und Verdachtsmomente für eine gänzliche Lossagung von der sozialistischen Gesellschaft enthalten, rechtzeitig, so früh wie möglich, zu erkennen und in geeigneter Weise darauf zu reagieren. Im Prozeß gezielter Rückgewinnungsmaßnahmen ist es vor allem erforderlich, in geeigneter Form an charakterliche und emotionale Eigenarten und Besonderheiten der betreffenden Person anzuknüpfen. Das erfordert, bei der betreffenden Person Einsichten zu entwickeln, Denkprozesse auszulösen, Schuldgefühle und Wiedergutmachungswillen sowie die Bereitschaft hervorzurufen, durch eigenes tatkräftiges Wirken sich in die sozialistische Gesellschaft wieder einzugliedern.

Diese wirksame ideologische Offensive gegen ein Verlassen der DDR kann kein internes Anliegen der Sicherheits- und Justizorgane sein, sondern bedarf, wie in zentralen Dokumenten wiederholt unterstrichen, der straffen Führung und Leitung durch die Parteiorganisationen auf allen Ebenen. Geführte Untersuchungen in mehreren Bezirken bestätigten, daß der Stand der Durchsetzung der zentralen Verfügungen hinsichtlich einer differenzierteren und überzeugenderen ideologischen Arbeit mit Personen, die als Übersiedlungersuchende in Erscheinung getreten sind, und der Festlegung einheitlicher und individuell gestalteter Rückgewinnungsmaßnahmen im engen Zusammenwirken von staatlichen Organen (einschließlich der Sicherheitsorgane), Kombinat, Betrieben und Einrichtungen bei weitem noch nicht den gestellten Anforderungen entspricht.